

DOI: 10.18572/1812-3805-2021-1-49-55

# Организационно-правовые аспекты взаимодействия общей и политической полиции Нижегородской губернии в борьбе с революционным движением в начале XX века

Сидоркин Юрий Викторович,  
старший преподаватель кафедры теории и истории государства и права  
Нижегородской академии Министерства внутренних дел Российской Федерации,  
кандидат юридических наук  
jurg777@mail.ru

В настоящей статье на основе материалов, сохранившихся в Центральном архиве Нижегородской области, воссоздан характер взаимодействия общей и политической полиции в Нижегородской губернии, выражающийся в борьбе с постоянно нарастающим революционным движением в условиях тяжелой социально-политической обстановки начала XX века. Раскрываются проблемы и противоречия, возникающие при организации политического сыска, производстве дознания и изучении политических настроений в обществе. Определяется роль и место общей полиции в механизме противостояния радикальной интеллигенции как в крестьянской среде, так и в городах. Произведена оценка эффективности деятельности уездных и городских полицейских управлений в обеспечении государственного порядка в период действия чрезвычайных законов. Автор приходит к выводам, что общая полиция, став придатком политической полиции в результате реформы 1880 года и обострившейся внутривнутриполитической ситуации, зачастую выступала слабым звеном в проведении оперативной работы и производстве дознания, в особенности на уездном уровне, тем самым не сумев предупредить широкомасштабные аграрные беспорядки.

**Ключевые слова:** общая полиция, политическая полиция, уездное полицейское управление, охранный отдел, жандармерия, революционное движение, Отдельный корпус жандармов, Министерство внутренних дел.

## Organizational and Legal Aspects of Cooperation between General and Political Police of the Nizhny Novgorod Governorate in Combating the Revolutionary Movement in the Early XX Century

Sidorkin Yuriy V.  
Senior Lecturer of the Department of Theory and History of State and Law  
of the Nizhny Novgorod Academy of the Ministry of the Interior of the Russian Federation  
PhD (Law)

In this article, on the basis of materials preserved in the Central Archives of the Nizhny Novgorod Region, the nature of the interaction of the general and political police in the Nizhny Novgorod province is recreated, expressed in the struggle against the constantly growing revolutionary movement in the difficult socio-political situation of the early XX century. The article reveals the problems and contradictions that arise when organizing a political investigation, making inquiries and studying political attitudes in society. The role and place of the general police in the mechanism of opposition to the radical intelligentsia both in the peasant environment and in the cities is determined. An assessment of the effectiveness of the activities of county and city police departments in ensuring state order during the period of emergency laws is made. The author comes to the conclusion that the general police, having become an appendage of the political police as a result of the reform of 1880 and the aggravated internal political situation, often acted as a weak link in carrying out operational work and making inquiries, especially at the county level, thereby failing to prevent large-scale agrarian unrest.

**Keywords:** general police, political police, county police department, security department, gendarmerie, revolutionary movement, Separate gendarmes corps, Ministry of the Interior.